

bestimmend für den Typ der M. Dabei ist die ökonomische Stellung des Machtsubjekts der entscheidende Faktor. Der Typ der M. ist wesensbestimmend für den Charakter der Machtausübung, der Herrschaft, die durch ein entsprechendes politisches System der Gesellschaft realisiert wird.

Politische Herrschaft bedeutet bewußte und organisierte Nutzung der Machtfaktoren mittels eines entsprechenden politischen Systems der Gesellschaft, vor allem des Staates, Einsatz von dem Typ der M. adäquaten Mitteln und Methoden, um die Interessen und den Willen des Machtsubjektes durchzusetzen. M. und Herrschaft stehen in enger Beziehung zueinander, sind aber keineswegs identisch. Politische M. stellt stets die potentielle Möglichkeit und unbedingte Voraussetzung für politische Herrschaft dar. Die Frage der M. steht im Zentrum des Kampfes der Klassen der Gesellschaft, des Kampfes zwischen Ausbeutern und Ausgebeuteten. Sie ist die Grundfrage jeder Revolution. In den antagonistischen Klassengesellschaften übt stets eine ausbeutende und unterdrückende Minderheit die M. gegen eine ausgebeutete und unterdrückte Mehrheit aus. Die Ausbeuterklassen herrschen mittels eines Systems der Gewalt, des Zwanges, des Betrugens und der Manipulation. Im imperialistischen Herrschaftssystem der Gegenwart ist dieser reaktionäre, volksfeindliche und unmenschliche Charakter voll ausgeprägt. Die reaktionärste Form der Monopolherrschaft ist die faschistische Diktatur. (—► *Faschismus*)

Gegenüber der politischen M. in der **S**ozialistischen Klassengesellschaft : stellt die M. der Arbeiterklasse (—◄• *sozialistischer Staat*) einen historisch völlig neuen Typ dar. In ihrem Wesen ist sie konzentrierter Ausdruck der Klasseninteressen und des Willens der Arbeiterklasse; sie

ist zutiefst demokratisch und beruht auf den sozialistischen Eigentumsverhältnissen, einer entsprechenden Klassen- und Sozialstruktur (soziale Basis der M.) und der daraus resultierenden Übereinstimmung grundlegender Interessen der Klassen und Schichten. Alle Machtfaktoren werden bewußt genutzt, um die —\*• *historische Mission der Arbeiterklasse* vollständig zu erfüllen. Die im Sozialismus herrschende Arbeiterklasse setzt ihre Interessen und ihren Willen durch die Realisierung ihrer führenden Rolle in der —\* *politischen Organisation (politisches System) der sozialistischen Gesellschaft* durch. Politische Herrschaft der Arbeiterklasse schließt die —► *wissenschaftliche Leitung der sozialistischen Gesellschaft* beim Aufbau des Sozialismus und Kommunismus als zunehmend bestimmende Seite ein. In ihrem Wesen ist sie Entwicklung der —\*■ *sozialistischen Demokratie*. Herrschaft der Arbeiterklasse bedeutet Durchsetzung der Prinzipien und Normen, der Ordnung und Disziplin der Arbeiterklasse mit den Mitteln und Methoden der auf Sachkenntnis beruhenden —\* *Autorität* und Überzeugung, der —\* *kommunistischen Erziehung*, des sozialistischen Rechts und des Zwanges im Maßstab der gesamten Gesellschaft. Sie schließt die Anwendung revolutionärer —\*■ *Gewalt* gegen die gestürzten Ausbeuterklassen und gegen antisozialistische Elemente ein. Mit ihrer Hilfe nehmen die Menschen ihre eigene Vergesellschaftung unter Kontrolle, indem sie dem gesamtgesellschaftlichen Interesse allgemeine Geltung verleihen, die soziale Kraft der Organisiertheit für die Entwicklung der Gesellschaft zielstrebig einsetzen und die Planmäßigkeit des Handelns im Maßstab der gesamten Gesellschaft auf der Grundlage einheitlicher Ziele und eines Gesamtplanes gewährleisten. (MEW, 20, S. 264) *Autorität* und *Wirksamkeit* der Herr-